

Pour aller plus loin ...

LE SENS DU MARTYRE CHRÉTIEN

- **Martyr ou martyre ?**

Il existe une subtilité orthographique en français :

- **Martyr** : il s'agit de la **personne** qui est tuée pour sa foi.
- **Martyre** : il s'agit de l'**acte** par lequel une personne est tuée pour sa foi.

- **Qu'est-ce que le martyre au sens chrétien du terme ? Le martyr est-il suicidaire ?**

Tout baptisé a le devoir de professer sa foi, quelque soient les situations. Non pas par prosélytisme, mais tout simplement parce que c'est de cela qu'il vit ! Sa foi en la Résurrection du Christ est telle qu'elle change sa manière de vivre et de voir le monde et il ne peut se renier lui-même en reniant sa foi. Dans certaines situations, rester fidèle à sa foi peut engendrer la mort, mais le martyr ne cherche pas la mort :

*Le **martyre** est le suprême témoignage rendu à la vérité de la foi ; il désigne un témoignage qui va jusqu'à la mort. Le martyr rend témoignage au Christ, mort et ressuscité, auquel il est uni par la charité. Il rend témoignage à la vérité de la foi et de la doctrine chrétienne. Il supporte la mort par un acte de force (CEC 2473).*

- **Quelle est la différence entre le martyre et le suicide ?**

Pour un chrétien, la vie est plus importante que tout, car le Christ a vaincu la mort. En aucun cas, un chrétien ne peut assumer souhaiter la mort, même en **martyr**, car les bourreaux se rendent coupables d'un péché très grave. En revanche, un chrétien peut souhaiter avoir une foi solide jusqu'à la mort : là est la subtilité du martyr chrétien ! Rester fidèle au Christ jusqu'à la mort représente le don le plus extrême qu'un être humain puisse faire, car la vie est ce qu'un être a de plus cher. C'est cette fidélité dans l'épreuve qui est louable et impressionnante. Rappelons que le martyr est une « **grâce** » : c'est-à-dire que cette capacité à rester fidèle même devant la menace de la mort ne peut pas venir uniquement de l'homme (car, son instinct de survie lui suggère d'abandonner sa foi), il est soutenu par Dieu.

Le **suicide**, au contraire, correspond à un **acte volontaire** pour mettre fin à sa propre vie, le plus souvent par dégoût ou désespoir. La disposition intérieure est radicalement opposée. Par ailleurs, le suicidaire commet l'acte envers lui-même, alors que le martyr le subit de quelqu'un d'autre.

- **L'intercession des martyrs**

De nombreux martyrs figurent au calendrier de saints dans l'Église catholique. En faisant mémoire de leur martyre et en leur demandant d'intercéder pour nous, nous cherchons à ce que notre foi grandisse toujours plus et s'enracine profondément dans notre cœur. Notre lien avec le Christ sera alors si fort, que rien ne pourra le détruire :

Qui pourra nous séparer de l'amour du Christ ? la détresse ? l'angoisse ? la persécution ? la faim ? le dénuement ? le danger ? le glaive ? En effet, il est écrit : C'est pour toi qu'on nous massacre sans arrêt, qu'on nous traite en brebis d'abattoir. Mais, en tout cela nous sommes les grands vainqueurs grâce à celui qui nous a aimés. J'en ai la certitude : ni la mort ni la vie, ni les anges ni les Principautés célestes, ni le présent ni l'avenir, ni les Puissances, ni les hauteurs, ni les abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre Seigneur (Rm 35-39).